

Círculo Liberal

Se convoca á los señores Socios á la Junta General que tendrá lugar el día 22 de los corrientes á las diecinueve, para proceder á la renovación de cargos de la Junta Directiva.

Palma 20 de Septiembre 1903.

—El Presidente, *Gregorio Vicens*.

—El Secretario, *Gabriel Fuster*.

Elecciones

municipales

Unas elecciones municipales son simplemente la designación de los Administradores del comun, y como en la administración de los intereses del municipio no se ventilan cuestiones políticas, ni mucho menos la de la forma de go bierno, monárquica ó republicana, resulta un contrasentido darles un significado de esta clase.

Es evidente que la designación, y proclamación de candidatos debe proceder de los centros ó agrupaciones más ó menos importantes, y que representen algo dentro de la sociedad. Porque si la proclamación fuera solo individual, ó se dejara simplemente á la iniciativa particular, la elección resultaría un cien pies, ó una lucha de intereses personales y quizás bastardos.

Por esto es que los partidos políticos, como agrupaciones más ó menos organizadas, suelen presentar candidatura, y hasta tienen el deber de presentarla, para coadyuvar á los fines de la administración local necesaria para los poderes públicos.

Mas esto no quiere decir, y así ha sucedido en determinadas ocasiones y en algunas ciudades y pueblos, que otras colectividades, representantes de intereses no políticos, no puedan tomar parte directa en la contienda presentando sus candidatos. Como no se trata de una lucha esencialmente

política, sino especialmente administrativa, cabe la representación de todos los intereses.

En tanto es así, en cuanto en los pueblos rurales, donde apenas existe verdadero espíritu político, las elecciones municipales suelen despertar mas agitación y más entusiasmo que unas elecciones de diputados, á menos que por mutuo convenio se repartan los puestos en una proporción equitativa.

En cambio recordamos largos periodos en Palma, en los que nadie se apercebía de que estuviésemos en plenas elecciones municipales; tal era la apatía é indiferencia con que se miraban. Mas preciso es confesar que este indiferentismo trajo á esta capital gravísimos perjuicios á su administración.

A evitar la reproducción de estos desastres, se encamina la próxima lucha.

El partido liberal ocupará en ella su puesto de honor, más que por el interés de la propia victoria, para que el cuerpo electoral no pueda imputarle el abandono de los intereses comunales. Ir al Ayuntamiento en las condiciones actuales es un sacrificio, que nuestros amigos prestarán en aras del interes general.

Al cuerpo electoral, á la llamada masa neutra, y mas propiamente debería llamarse masa retraída, incumbe la resolución de problema. Ella es la que con sus votos puede decidir la contienda entre los candidatos que de unos y otros bandos se presenten. Si persiste en su retraimiento ó en su apatía ante los importantes intereses que comprende la administración municipal, suya será la culpa de los resultados que sobrevengan. Si abriendo los ojos á la realidad y midiendo las consecuencias que puedan sobrevenir, entiendo el cuerpo electoral que ha llegado la hora de intervenir, coja la candidatura que mas sea de su agrado y deposítela en las urnas. No consienta que el triunfo sea de los osados, de los mas bullidores, de los que más interes personal demuestran en

sentarse en los escaños concejiles.

Entienda, finalmente, el cuerpo electoral, que el retraimiento personal ó colectivo, lejos de eximir de responsabilidad, la hace recaer por entero sobre los retraídos.

La peste

bubónica

Las desinfecciones es uno de los medios ó procedimientos de que dispone la higiene para combatir con eficacia y positivo resultado todas las infecciones. Asi es que el vulgo las pregona y las tiene en gran estima y el médico higienista las señala y las emplea racionalmente para atacar la infección que lleva consigo la idea de gérmenes orgánicos y sus ceptibles de reproducción.

Si las reseñas hechas por nuestros colegas, respecto á la práctica de los medios profilácticos empleada en nuestra bahía para los vapores el *Isleño* y el *Bastiais* y su tripulación y pasajeros, son exactas, y, por lo tanto, ajustadas á la realidad de los hechos, somos de los que afirmamos que tales desinfecciones, en rigor científico, son altamente ridiculas, innecesarias y de ningún valor; por cuyo motivo, es para nosotros un deber ineludible, llamar la atención de la Junta Provincial de Sanidad, para que con su supremo poder haga que cese el modo y forma con que se ejecuta esta desinfección, la que resulta supremamente y superlativamente en desdoro de su reputación científica y de su renombre profesional.

Se ha dicho que se fumigaron con los vapores del azufre. ¿En qué pieza previamente cubrada y herméticamente cerrada? Quemar el azufre al aire libre sobre una barcaza ¿qué efectos desinfectantes alcanzan estas combustiones de ácido sulfuroso con respecto á los géneros contunaces?

Si el verdadero valor y poder desinfectante del azufre es, por decirlo así, proporcional al cierre más ó menos perfecto de la pieza en que se opera, si el gas que se escapa en masa al exterior es de extrema difusibilidad, si el recinto en donde se colocan los géneros que se pretende desinfectar debe quedar cerrado todo lo herméticamente posible, ¿cómo se puede tener confianza de que obtengan buenos efectos estas prácticas sanitarias anunciadas con mucho bombo pero sin ningún resultado positivo? ¿Tiene la Junta Provincial de Sanidad la certeza de que el personal que practica estas operaciones conoce los más rudimentarios preceptos y reglamentos de

su importante papel y trabajo que desempeña como desinfectador?

Han dicho igualmente los periódicos locales dando la noticia como una valiosa é importante medida de previsión, que el vapor *Isleño* dió salida á todas sus aguas. ¿Quien presenció oficialmente este expurgo y quien lo ejecutó?

En higiene, para que los preceptos surtan todo su efecto, es necesario que todas las operaciones se ejecuten por personas idóneas y con minuciosidad, esmero y escrupulosidad; de lo contrario toda, al parecer, insignificante irregularidad ó descuido ó negligencia en el servicio de desinfección, sucede y resulta no pocas veces, de ningún beneficio útil y positivo y siempre de funestas consecuencias individuales y colectivas.

Y como quiera que las prácticas de desinfección que se efectúan en nuestra bahía, sin local adecuado, sin material apropiado y sin personal idóneo, son, según nuestro humilde saber y entender, de dudosa y relativa eficacia, bueno es que nuestra Corporación municipal viva prevenida ejecutando las conclusiones aprobadas en la sesión del jueves pasado, respecto al plan sanitario que conviene desarrollar en el caso de que sobreviniera la invasión de la peste en esta ciudad.

Lógico y muy plausible es que el Ayuntamiento, ida al Gobierno el cumplimiento de su misión, pero consecuentemente consigo mismo, no debe olvidar que, en virtud de los muchos y reiterados Decretos y Circulares, tiene la obligación de instituir una brigada de desinfección y de edificar un local en sitio adecuado para enfermos contagio-infecciosos, local que podría reunir el doble carácter: pabellón de desinfección y pabellón de hospital.

Sin duda que el Ayuntamiento podría sin grandes sacrificios ni cuantiosos gastos pecuniarios, construir un edificio con estos dos departamentos y con todas las condiciones apetecibles.

El sitio conocido por *Hornabeque*, es tal vez el más adecuado para el emplazamiento y la edificación de un local de esta naturaleza, aun cuando provisional, seria definitivo por muchos años, ya que el desvío de la Riera no lo conseguirá la generación presente.

Palma imitando á las grandes ciudades que figuran á la cabeza de la moderna higienización, necesita consruir un pabellón de desinfección que se pueda utilizar á la vez para un hospital y para el público.

El pueblo de Palma ha de agradecer en todos momentos el cumplimiento de este precepto legal é higiénico, base fundamental que impida en el día de mañana la invasión y la propagación de las enfermedades infecciosas endémicas y epidémicas las que á pesar de llamarse evitables diezman de una manera continua y progresiva nuestra población, tales como por ejemplo la fiebre tifoidea, la

difteria, el sarampión la escarlatina la tuberculosis, y las exóticas graves cólera fiebre, amarillita, peste. Edificar pues un local apropiado y reglamentar las prácticas de desinfección conforme á los adelantos de la ciencia es un deber del Ayuntamiento de Palma incumplido, á pesar de lo dispuesto en el R. D. de 31 de Octubre de 1901.

Actualidad

Marsella

Quien no conozca de Marsella más que la Cannèbiere; el Cours Belzunce, las calles de Roma, Noailles, Saint Ferreol, Republice el Palacio de Justicia y Longchamp, cuya cascada tanto se parece á la del Parque de Barcelona, se le hace difícil crear que, internándose por el dédalo de calles, se haya de topor con infinidad de ellas donde toda suiedad tiene su asiento.

Detrás de la calle de Saint Ferreol y de la acera izquierda de la Cannebiere, donde los cafés Glacier y Turc dan frente á la Bolsa, se extiende un barrio de los más sucios que cabe imaginar. Detrás de la nueva y espléndida calle de la Republice, abierta para sanear un distrito viejísimo y que linda con el mar, se eleva en pendiente rápida otro barrio antiguo donde están las jabonerías, cuyas calles, estrechas, pinas, formadas por casas bajas, cotren arroyos de aguas corrompidas por el pavimento de gruesos guijarros, que hacen más resbaladizo aquel suelo sucio, mal oliente, que á trechos forma escalones para suavizar la pendiente rapidísima.

El municipio de Marsella, á semejanza de lo que hacen otros muchos municipios ha cuidado únicamente de sanear y hermosear algunos barrios, aquellos que los numerosos extranjeros que acuden á la ciudad visitan con preferencia, pero ha dejado que á los barrios antiguos se los coman la suiedad y la podredumbre. Cada vez que ha habido una epidemia en Marsella, esos barrios pobres y abandonados son los que han pagado contingente mayor al azote. Así ha sucedido también ahora.

So comprende la alarma que se apoderó en los primeros momentos de la población de ese barrio dominado por el edificio de Notre Dame de la Garde, venerada por los marinos, pero en la ual parecen no tener más que una mediana confianza los que no navegan.

Una de las causas de que los barrios marítimos de Marsella presenten tan repugnante aspecto, ha de atribuirse á que acuden sin cesar á la ciudad miles y miles de orientales, griegos y turcos, que son muy sucios por naturaleza y que jamás cuidan de la limpieza propia ni de las casas que habitan. El agua del puerto y canales no se distingue por su pureza,

dedor de ella hasta la punta de los pies; un dulce rubor cubría su rostro, y sus ojos brillaban como estrellas; los inclinó un instante bajo la mirada del adolescente; pero enseguida volvió á levantar los párpados, abrió sus labios de rosa, y dijo con voz vibrante:

—¿Quién sois, que así venis con mano criminal á destruir mi reino?

—¡Perdón, virgen encantadora!— exclamó el adolescente.—Es verdad que soy hijo del rey y caballero; pero quiero ser desde luego vuestro más ardiente defensor y súbdito. ¿Como podía yo presumir que una diosa, una hada, gobernase este reino?

—Gracias—dijo Viorica—yo no tengo necesidad de otros servicios que los de mis fieles súbditos, y sólo pido una cosa, y es que ningún pié humano venga á pisar mi reino.

Al pronunciar estas palabras desapareció, como si la montaña ya hubiera tragado, y los de fuera no vieron á todas sus bandadas de hormigas besarla los pies y conducirla en triunfo á su aposento, donde volvió tranquilamente á emprender su trabajo como si nada hubiera sucedido.

El príncipe estaba de pié delante de la

montaña, sumergido en un sueño, y durante algunas horas no pudo decidirse á montar á caballo, esperando siempre que la encantadora reina volviese á reaparecer. No le importaba que hubiera vuelto; con miradas iracundas y palabras de cólera, al menos la hubiera visto; pero solo se presentaron hormigas y más hormigas, en bandadas innumerables, que se apresuraban á reparar con loco ardor los daños que había causado en su juvenil aturdimiento. El hubiera querido, en su cólera, y su impaciencia, aplastarlas á todas, pues no le contestaban, aparentando no comprenderle. Se multiplicaban á sus pies, y corrían con arrogancia, como asistiendo en completa seguridad; al fin, no tuvo más remedio que montar á caballo, triste y pensando en la manera de conquistar aquella hermosa niña, la más bella que había visto en toda su vida, recorriendo la floresta hasta el anochecer, con gran disgusto de sus compañeros, que enviaban al diablo la montaña de hormigas, las cuales impedían acudir pronto á la comida, que les esperaba hacia tiempo.

Viorica se había entregado al reposo más tarde que las hormigas, pues tenía la costumbre de velar á sus niñas, de tocar sus pequeños lechos para saber si

que nunca hasta entonces había sentido: el de volver á verse entre las criaturas humanas; pensó en su pueblo, en el baile de los domingos, en su cabaña, en su madre y en la tumba de aquella querida muerta, que no había aún visitado. Al cabo de algunos días anunció á sus súbditos que pensaba visitar la tumba de su madre; las hormigas espantaron de este proyecto, preguntándole si no estaba contenta con ellas, puesto que se acordaba de su país.

—¡Oh, no!—dijo Viorica—sólo quiero salir por algunas horas, para cumplir este deber sagrado, y volveré antes de la noche con vosotras.

Prohibió que la acompañasen; pero sin advertirlo ella, algunas hormigas la siguieron de lejos: debía hacer mucho tiempo que estaba alejada de su país, porque todo le pareció muy cambiado, poniéndose á contar cuánto tiempo podrían las hormigas haber tardado en construir la montaña en la cual habitaban, juzgando que debían haber pasado muchos años. No era fácil encontrar la tumba de su madre, que había oduitado el follaje, lo que costó tal sentimiento á Viorica, que llorando empezó á recorrer el cementerio, que encontró desconocido. La noche se aproximaba y aún Viori-

talos de flores, clavados en las paredes con agujas de madera. Viorica aprendió á tejer telas de araña, con las que hacían alfombras y toldos. El palacio era muy elevado, y la habitación destinada á Viorica, tan admirablemente bella, que nunca hubiera podido soñar cosa semejante, conduciendo á ella muchos corredores, de madera, que con la mayor rapidez podía tener noticias de todas partes: el suelo era de colores y estaba todo cubierto de hojas de amapola, á fin de que los pies de la reina pisaran tan solo sobre alfombras de púrpura. Las puertas eran de hojas de rosa, corraes con telas de araña, de modo que al abrirse ó cerrarse no hicieran ruido; el piso de las otras habitaciones era de perpétuas, formando una espesa y blanda alfombra, en la cual se hundían los rosados pies de Viorica, que no tenía necesidad de calzado que hubiera hollado las flores. Las paredes artísticamente entrelazadas de clavetes, myosotis, y otras florecillas blancas se renovaban sin cesar, para que conservasen la suavidad de su perfume y su grata frescura. El techo, de hojas de lis estendidas, y el lecho que había sido construído por las activas hormigas, en algunas semanas de trabajo; era de flores y de todo lo más suave y fino que

Y es sabido que vez que mostraba a Mr. Thiers el aspecto del puerto un alcalde de Marsella, el gran esta...

Desde Marsella LA PESTE BUBONICA

En una ciudad eminentemente comercial como Marsella, de cuyo puerto salen y entran diariamente número extraordinario de buques, la noticia de cualquier epidemia de carácter grave, como la peste...

Es Marsella una ciudad en extremo sucia, más, mucho más que Barcelona, y con esto está dicho todo: ambas capitales se parecen en muchas cosas y en ésta—la suciedad—y en la mendicidad pública nada tienen que envidiarse.

Con estos elementos, una enfermedad infecciosa puede tomar vuelos extraordinarios si no es atajada desde el primer momento, y de ahí el pánico que se apoderó de los consules de las diversas naciones en cuanto supieron que en la fábrica de cartón de Giry Saint Bernabe habían enfermado algunos operarios de una dolencia en extremo sospechosa.

Como he dicho, las autoridades la ocultaron hasta donde les fué posible, y ya obligadas, aseguraron primero que se trataba de casos de pneumonía infecciosa. Mas los caracteres de la enfermedad eran tales que no admitían ni aún muy por encima tal diagnóstico.

Menos mal que las autoridades al procurar desvanecer los rumores que circulaban y que recibieran una confirmación fatal ante las noticias comunicadas por los consules a sus respectivos países, el de España el primero—menos mal

repito, que adoptaron una serie de medidas que indican claramente que aquí hay alguien que se preocupa de la salud pública. Sin perjuicio de destruir el foco de la dolencia, fueron trasladados los enfermos a un hospital especial, quedaron aislados todos los que con ellos habían tenido relación y se ordenaron las más enérgicas medidas de desinfección y saneamiento, tanto del barrio de referencia, como de otros que no se distinguen por su limpieza ni mucho menos.

El origen de la dolencia

Son contradictorios y vagos los informes acerca de cuando se tuvo noticia de los casos sospechosos y cómo fué ello.

De mis averiguaciones resulta que ya á fines de agosto se registró el primero en las circunstancias siguientes:

Estaban varios obreros y obreras ocupados en la fábrica de referencia abriendo grandes balas de trapos destinados á la confección de cartón; como es sabido, aquella primera materia procede de mil sitios distintos, en especial de Oriente, y viene á las fábricas en balas muy prensadas que tienen extraordinario peso.

Ya en la frábica, quedan almacenadas hasta que las necesidades de la producción exige que sean utilizadas, y entonces se procede á abrirlas, seleccionando varios hombres y mujeres que ganan mísero jornal los trapos que contienen, según el uso á que se han de dedicar, ya sea á hacer papel, ya cartón.

Esta estancia en almacén hace que muchas veces, como en el caso actual, no se sepa la procedencia, porque todas las balas se parecen y, como puede suponerse, dada la materia de que se forman, no van envueltas, precintadas ni mucho menos.

Se ha dicho, y en letras de molde ha corrido, que procedían de Constantinopla; no es exacto, como tampoco lo es que procedan de Bayrut ó de otro puerto. Por tanto, es inexacto también que el buque que las condujo á Marsella hubiera desinfectado, ni aislado, ni molestado siquiera, ya que no se sabe cuál era ni de dónde trajo la mercancía.

Por este lado, pues, sigue el peligro, pues quién sabe si de la misma remesa existen aún balas en poblaciones muy ajenas á creer que tienen dentro gérmenes de tal importancia.

Las balas

Según noticias, los obreros que procedieron á abrir unas balas que hacía más de tres meses que estaban en el almacén, las hallaron en estado de verdadera descomposición, llenas de ratas muertas y otros animales inmundos. Al deshacerlas, cuentan los obreros, que saltaron millares de pulgas, tantas, que á pesar de estar á ello acostumbrados, les llamó enormemente la atención.

Esto ocurría, según datos que tengo por fidedignos, á últimos de agosto; á los pocos días enfermaron algunos obreros de una dolencia sospechosa cuyos síntomas no me ha sido dable averiguar por lo que después diré, aumentando el número de enfermos y la gravedad de la dolencia hasta el punto de que á principios del actual eran aquellos unos veinte.

Medidas enérgicas

La dolencia se combatió seguidamente y con laudable energía á pesar de la extrema reserva con que se realizó en los primeros momentos.

Todos los enfermos fueron trasladados al Hospital Salvator, en el que al efecto

se adoptaron medidas de rigor extremo para que el aislamiento fuera una verdad. La entrada al mismo fué rotundamente prohibida á todo el mundo y aun para la salida de los que indispensablemente debían trasladarse á otro punto y se fijaron y cumplieron escrupulosamente minuciosas medidas preventivas y profilácticas.

Según he podido saber, de los primeramente atacados fallecieron cinco hombres y dos mujeres: sus cadáveres fueron enterrados en sitio especial del cementerio en un lecho de cal viva y conducidos con todas las precauciones imaginables de desinfección.

Quedaron en el Hospital unas treinta y cuatro personas, como las fallecidas, obreros de la citada fábrica, de las cuales á la hora presente, cinco de la tarde, según nota que me han facilitado en la Prefectura, quedan en vías de curación nueve, una curada por completo y los restantes, aunque no sufre dolencia alguna siguen en observación por que tuvieron contacto con los enfermos y fallecidos.

En la fábrica, como ya se sabe, se declaró un incendio que dió al traste con todas las dependencias donde se habían manipulado los trapos origen de la peste el incendio no se declaró, sino que fué ordenado por la autoridad local como medida de verdadera desinfección. Quedaron en pie algunos paredones y restos de dependencias que entre ayer lunes y hoy martes han sido reducidos á pavesas por los bomberos de la ciudad.

Todo el barrio en que estaba situada la fábrica fué cuidadosamente desinfectado y cuantos tuvieron relación con los obreros de la misma sometidos á desinfección primero y á rigurosa vigilancia después. La manzana donde radicaba el edificio ha quedado aislada y por el cuidado del cumplimiento de esta orden valen buen número de agentes.

Nuevos casos?

Ayer se dijo que se habían declarado en el Hospital Salvator un caso en la persona de una hermana de la Caridad. de las que con gran abnegación y cariño cuidan á los enfermos.

Oficialmente se confirma que la citada religiosa está enferma, pero se niega que lo sea de la peste bubónica.

Hoy se me ha dicho que había casos en Belle de May, barrio pobre de la ciudad. Sólo he podido comprobar que las brigadas sanitarias están trabajando con gran actividad en la desinfección y limpieza de aquel barrio.

El doctor Chautemesse

Procedente de París hállase en Marsella el célebre doctor Chautemesse, quien se dedica al estudio de la enfermedad, de su curso, de los caracteres que presenta, analizando y comprobando todo con una asiduidad que solo puede compararse á su reserva, rayana en la exageración: es el doctor hombre poco comunicativo y en el caso actual se ha aislado de un modo que no hay forma de verle y hablarle; niégase á ser entrevistado y á cruzar la palabra con nadie fuera de las autoridades locales.

¡Cualquiera va á pedirle una entrevista con estos antecedentes! Ni el doctor Cortezo pudo verle apesar de que le dejó tarjeta en su casa.

Excitación

En la ciudad reina una excitación tremenda contra los consules y los periodistas por ciertas noticias que se han propalado relativas á la peste.

La Diputación provincial ha tomado el siguiente acuerdo:

«La comisión provincial solicita con urgencia del ministro de Negocios Extranjeros, que intervenga cerca de las potencias que han impuesto cuarentena á las procedencias de Marsella, para hacer cesar tal medida, pues el estado sanitario de esta ciudad no puede inspirar ningún temor ni justifica la medida adoptada.»

De visitas y conferencias

He visto al maire y estoy citado para saludar al prefecto y hablar con él.

Esta noche cenaré con un médico español, Vicenti y confío obtener algunos datos. El doctor Vicenti estudia la enfermedad.

Todas las impresiones las mandaré mañana, pues ahora, si me entretuviese en anotar las del maire, á quien he visto no llegarían á tiempo estas cuartillas.

Mandaré también fotografía de la fábrica incendiada, del Hospital Salvator y alguna otra.

FIGUEROLA.

La Tribuna

De regreso

Empiezan á regresar los veraneantes y en calles y plazas se nota mayor animación advirtiéndose inusitado movimiento en las estaciones de ferrocarriles, llegando atestados los trenes.

Los viajeros, traen por lo general, más curtido el rostro y más escualido el bolsillo, notándose bien que han aprovechado el tiempo y se disponen á soportar de la mejor manera posible las inclemencias invernales.

Por ahora terminaron las brisas marianas, las giras campestres, el alegre disfrutar de la vida para engolfarse en las ásperas realidades del trabajar. Se regresa con más salud pero con una perspectiva poco agradable.

Los negocios, el diario batallar por el porvenir hacen pensar en cosas desagradables; agrian el carácter y producen el germen de dolencias más ó menos graves. Unos incuban la dispepsia, otros la neurosis; se revuelven los humores y en sum, se avanza en el triste camino de la vejez.

Y sin embargo, parece que todo sonríe. Los teatros abren sus puertas, los círculos se animan, los paseos públicos se repueblan; y hasta las iglesias, algo solitarias durante el verano parece que recobran su perdida animación.

Regresan los estudiantes disponiéndose á aprovechar el tiempo y ganar el curso, que es el propósito de siempre; pero al par que las aulas y los claustros universitarios se llenan, animanse también los billares y los teatros por horas.

Las cigarras que han pasado el verano entero cantando alegremente, están ahora mustias, por falta de elementos; en cambio las hormigas hacendosas tienen los graneros abarrotados y ven aproximarse el invierno sin inquietudes ni sobresaltos.

Se va el buen tiempo y se barrunta el malo; el termómetro empieza su descenso; recusan de catarros y pulmonías; el barómetro baja tambien anunciando lluvias y tormentas; las casas de préstamos inician su movimiento comercial, descolgando capas y gabanes, y la gente procura abrigarse.

El horrible problema de la miseria, ofrece su descarada faz á los infortunados de las bohardillas, que ven con angustia la llegada de los primeros frios.

La primavera parece que disipa las amarguras y los dolores, las preocupaciones y las incertidumbres del porvenir;

el otoño por el contrario, parece que las hace más densas. Con el otoño, todo presenta más dificultades y se diría que en esa época el carro de la vida pesa más y exige mayor esfuerzo para hacerle avanzar.

En el camino de las ilusiones y de las esperanzas, la primavera y el verano son la ida; el otoño y el invierno son la vuelta. Ahora todos vuelven, desengañados, arrepentidos, sin presumir que les ofrecerá la invernada. Solamente las golondrinas se van...

ABEL IMART

Nuestra información

Ordenaciones

Dn el Oratorio del Seminario el Ilmo. Sr. Obispo confirió la primera clerical Tonsura y las cuatro Ordenes Menores y el Subdiaconado, Diaconado y Presbiterado á los siguientes señores:

Tonsura

D. Guillermo Ramis y Llinás, Palma; D. Bernardo Verger y Ribas, Montuiri; D. Bartolomé Cirer y Llabrés, Sansellas; D. Sebastián Rigo y Mestre, Ariany; don Miguel Pomar y Aguiló, Campos, D. Antonio Arca y Pons, Palma; D. Juan Picornell y Bisquera, Palma; D. Juan Gual y Siquier, Búger; D. Francisco Jordá y Más, Maria; D. Nicolás Pons y Vicens, Binisalem; D. José Torres y Torres, Ibiza, Fr. Pablo Puigserver y Barceló, del O. de S. Francisco; Fr. Juan Rubí y Barceló, del O. de S. Francisco, Fr. Juan Antonio García y Vingut del O. de S. Francisco.

Menores

D. Guillermo Ramis y Llinás, Palma; D. Bernardo Verger y Ribas, Montuiri; D. Antonio Juan y Ripoll, Inca; D. Bartolomé Cirer y Llabrés, Sansellas; D. Sebastián Rigo y Mestre, Ariany, D. Miguel Pomar y Aguiló, Campos, D. Antonio Arca y Pons, Palma; D. Juan Gual y Siquier, Búger; D. Francisco Jordá y Más, Maria; D. José Torres y Torres, Ibiza; D. Nicolás Pons y Vicens, Binisalem; Fr. Pablo Puigserver y Barceló, del O. de S. Francisco; Fr. Juan Rubí y Barceló, del O. de S. Francisco, Fr. Juan Antonio García Vingut, del O. de S. Francisco, y D. Juan Picornell Bisquera palma,

Subdiaconado

D. Antonio José Mora y Alcover, Sóller; D. Sebastián García y Más, Campos; D. Jesónimo Roselló y Llull, Manacor; D. Guillermo Parera y Pascual, Manacor; D. Rafael Roselló y Gamundi, Binisalem; D. Jaime Vaguer y Xamena, Felanitx; D. José Cortés y Cortés, Palma; D. Lorenzo Más y Mesquida, Campos; D. Matías Crespi y Vidal, Marratxí; don Sebastián Roselló y Oliver, Porreres; D. Guillermo Ramis y Llinás, Palma; D. Bernardo Verger y Ribas, Montuiri.

Diaconado

D. Juan Melis y Pellicer, Capdepera, D. Manuel Garau y Frau, Palma; D. José Pujol y Moncan, Congr. de la Misión; D. Bartolomé Escandell y Cardona, Ibiza.

Presbiterado

D. Jaime Borrás y Rullán, Sóller, don Baltasar Salvá y Cantallops, Lluçmañor; D. Francisco Más y Galmés, San Juan; D. Tomas Mora y Cánaves, Inca; D. Pedro Doméngue y Morey Manacor D. Pedro Antonio Magraner y Coll, Soller; An-

podieron encontrar, cubriéndole con una de las telas tejidas por Viorica. Cuando ella dormía extendida en él, estaba tan encantadora, que las estrellas hubieran caído del cielo si la hubieran visto; pero las hormigas habían escondido las habitaciones en el interior, velando en el cuidado más escrupuloso por su amada reina, á la que ellas mismas no se atrevían á contemplar cuando dormía.

Hubiera sido difícil organizar más agradablemente la vida en el hormiguero, empeñándose todas y cada una en particular, en complacer á la reina, siendo sus órdenes ejecutadas con la rapidez del viento. Viorica no ordenaba nunca demasiadas cosas á la vez, y todas las que ordenaban eran muy razonables, dándolas más bien como un consejo ó una opinión, con voz dulce, y recom; ensándolas con una mirada cariñosa. Las hormigas decían á menudo que tenían en su casa, eslimando y ensalzando su felicidad.

Habían elevado para Viorica una plataforma especial, sobre la cual podía tomar el sol y gozar del aire libre cuando se fastidiaba en su aposento; desde allí podía contemplar la altura del edificio, que parecía una montaña.

Un día estaba sentada en su aposento,

la floresta, escuchando con ansiedad el más pequeño ruido.

Apenas entró de nuevo en su aposento cuando algunas hormigas corrieron con gran angustia á decirle que el mal hombre del día anterior estaba allí otra vez á caballo, dando la vuelta á la montaña.

—Dejadle—dijo Viorica con su perfecta calma de reina—ya no nos hará ningún mal.

Pero el corazón le latía tan fuertemente á la dulce virgen, que tuvo que tuvo que tomar aliento. Estaba agitada y con una inquieta curiosidad, yendo y viniendo por las salas y las galerías, encontrando siempre que las pequeñas hormiguitas no estaban bien al sol, y las sacaba ella misma fuera para volverlas á entrar dentro en seguida, contradiciéndose frecuentemente en sus órdenes. Las hormigas no sabían lo que les pasaba, esforzándose por ejecutar sus mandatos lo mejor posible, y sorprendiéndola con una bóveda nueva magnífica, la que contempló con distracción y alabó apenas. Unas pisadas de caballo resonaban á menudo alrededor de la montaña, á diferentes horas y durante bastantes días; pero Viorica no se mostró, sin embargo, sorprendida; estaba acometida de un deseo

estaban bien cuidadas, levantando una por una las cortinas de flores, con una lámpara en la punta del dedo, y pasando revista con la mayor solicitud á sus pequeñas hormiguitas: después volvía á su aposento, apagaba las lámparas que durante dos horas la habían alumbrado en este trabajo, dejando sólo una mosca de fuego; mientras se desnudaba.

Generalmente caía enseguida en un profundo sueño; pero este día estaba inquieta y agitada; se arrollaba los cabellos alrededor de sus dedos, levantándose á medias y volviéndose á acostar, como si la molestase el calor; hasta entonces no se había apercebido de que faltaba el aire en su reino, y hubiera querido salirse fuera; pero temía que la oyesen y su mal ejemplo fuera imitado; ella, obligada por las otras, prohibió salir, y aun condenó á muerte á las que faltasen á este decreto marchándose fuera del palacio. La joven no había sentido esta ley, que hizo ejecutar de una manera inexorable; así, no pudo permitirse quebrantarla por sí misma.

Al amanecer estaba de pie antes que nadie; las hormigas la sorprendieron reconstruyendo ella sola una de las galerías, habiendo inconscientemente, durante su trabajo, dirigido algunas miradas á

ocupándose en bordar con seda y felpillas que las gormigas le habían llevado, un vestido con aplicaciones de alas de mariposas; sólo sus dedos delicados podían hacer un trabajo semejante; de repente se oyó un ruido alrededor de la montaña, sintiéndose grandes voces, y en un instante, despertándose todo el pequeño reino, corrieron las hormigas enfocadas diciendo á su reina.

—¡Unos hombres muy malos están destruyendo nuestra casa! ¡dos ó tres galerías están ya hundidas, y amenazada la más próxima! ¿Qué debemos hacer?

—Nada—dijo Viorica con calma—voy á mandarles que cesen en su obra destructora, y en dos ó tres días se reconstruirán.

Se lanzó á través del laberinto de corredores, apareciendo en la plataforma; entonces vió á un bello adolescente que acababa de descender del caballo, y se ocupaba con algunos compañeros en revolver el hormiguero con sus espaldas y sus lanzas. A su vista se detuvo; el hermoso joven, deslumbrado, puso su mano encima de los ojos para contemplar la brillante hermosura que se le aparecía con tan vaporoso traje: la cabellera de oro de Viorica flotaba alre-

Noticias locales

tonio Jaume y Llompard, Lluçmoyor; D. Miguel Planas y Malondra, Palma; D. Jaime Pascual Ferrer, Binisaleu; Jerónimo Petro y Monserrat, Palma don Antonio Bauzá y Terrasa, Capdepera; D. Francisco Pou y Arrom, Palma; don Martín Torrandell y Bennisar, Palma; D. Antonio Tomás y Puigserver, Lluçmayor; D. Bartolomé Juan y Coll, Palma; D. Jorge Frau y Vey, Palma; D. Antonio Llabrés y Verd, Sansellas don Gabriel Mairata y Coll; Biniali; Fr. Pedro Juan Cerdá y Celom, del O. de S. Francisco.

Perro hidrófobo

Leemos en *El Felanigense*: «Un perro hidrofobo que se presentó anteayer en Porto-Colom, tuvo en gran alarma a los habitantes de aquel caserío, ocasionando lamentables desgracias. Fueron mordidos por dicho perro, en la espada y brazos, dos infelices muchachos de pocos años, hermanos, que jugueteaban junto al sitio en que su padre estaba ocupado en sus quehaceres de carbonero. También fue mordido otro perro de caza y una lechona, recelándose que hayan podido contagiarse una cabra y otros perros que estuvieron en contacto con el rabioso. Era tal la confusión que cundió entre aquellos vecinos que la presencia de este animal, que milagrosamente no ocurrieron más desgracias, pues hubo muchacho que en su inocencia trató de separar al perro mientras arremetía a otros animales. Un marinero que se vio acosado de cerca, lanzóse al mar para evitar posibles mordeduras. Llegaron en esto unos cazadores y varios carabineros, que dieron muerte al perro mordedor y al mordido.

Inmediatamente que las autoridades tuvieron noticia del hecho, reunieron la Junta de Sanidad, la cual comisionó al Subdelegado de Veterinaria D. Andrés Noguera para que se trasladara inmediatamente a Porto-Colom y tomara sobre el terreno las medidas necesarias; acordando al mismo tiempo que los dos niños mordidos sean sometidos al tratamiento antibiótico del Dr. Ferrán, a cuyo laboratorio serán trasladados en el primer correo que salga para Barcelona.»

Nuevo reglamento

El nuevo reglamento de la Administración provincial firmado por S. M. el Rey se divide en tres puntos. Inspección de los servicios, inspección de la tributación y distribución de los trabajos. El reglamento de procedimientos se inspira también en tres principios fundamentales: que son: Descargar trámites innecesarios, reducir los plazos para los trámites de los asuntos y concretar bien la responsabilidad de los funcionarios. La organización económica provincial se modificará en su estructura con la creación de la inspección provincial. Se restituye a los delegados la Ordenación de pagos, vigorizando su autoridad con atribuciones que actualmente estaban conferidas a los jefes de las dependencias.

Previsión del tiempo

He aquí los pronósticos del tiempo que se hacen para lo que resta de mes. Del 19 al 20 pasará desde el Cantábrico al Mediterráneo superior una depresión, por cuyo motivo se registrarán en estos días algunos chubascos y tormentas, especialmente desde las regiones septentrional y pirenaica hasta el Centro, con vientos de entre SO y NO. Del 23 al 24 cambiará la situación meteorológica, porque actuará por Marruecos y Argelia un imponente núcleo tempestuoso que producirá, particularmente del 22 al 23, lluvias y tormentas desde Andalucía y Levante hasta las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante. El viernes 25 empezará a señalarse en Galicia el avance de una borrasca oceánica que abordará el Archipiélago Inglés el sábado 26 y estará en el mar del Norte el 28. En nuestra Península se sentirá también la influencia de esta extensa borrasca del 26 al 28, produciéndose lluvias y tormentas, en especial desde el NO. y N. al Centro con vientos fuertes de entre suroeste y NO. Del 29 al 30 otras depresiones del Atlántico invadirán la Península por el NO. y SO., ocasionando lluvias y tormentas bastante generales con vientos duros del tercer cuadrante.

Marítimas

Entradas
De Argel el vapor francés *Bastivis*, capitán Prades, con cargamento general.
De Barcelona el vapor *Belver*, capitán Juan Singala, con efectos.
De Valencia la polacra goleta *Magdalena*, patrón Flores, con lastre.
De Alicante el laúd *Maria*, patrón, Ensenyat, con efectos.
De Cullera el laúd *San Antonio*, patrón Alemany, con efectos.

De Bañalbufar el laúd *San Antonio*, patrón Cosme Escalas, con piedra.
Despachados
Para Marsella el vapor *Ileño* capitán Raimundo Pina con efectos.
Para Huelva el pailebot *Francisco*, patrón Bartolomé Compañy.
Para Málaga la polacra goleta *Nueva Teresa*, patrón Antonio Massot, con efectos.
Para Cabrera el vaporcito de su mismo nombre capitán don Jaime Gazá, con lastre.
Para Ibiza y Alicante el vapor correo *Cataluña* capitán Guillermo Pujol, con efectos.

Otras noticias
Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.
Sóller 20 a las 7:30.
Ventolina del S. mar llana y cielo despejado.
Ibiza 20 a las 9:30
Barometro 758:22 viento E. fresco marejada y cielo achubascado.
Andraitx 20 a las 9.
Cielo cubierto con celajes claros viento S. E. mar llana y horizonte calmoso.
Alicudia 20 a las 10.
Viento E. S. E. fresquito marejada y cielo achubacado.

Agresión
El sábado a la salida del trabajo de los talleres, fué agredido por un trabajador Pedro José Simonet, encargado de una de las salas de los talleres de la fundición del Sr. Oliver (Maneu). Serían poco más de las siete cuando dicho individuo se dirigía a su casa por la calle de San Martín y de repente le salió al encuentro Juan Ramis, el cual según noticias, había sido despedido de dicho taller, y con una piedra le causó una herida en la cabeza; dándose a la fuga. Acudieron a dicho lugar varios guardias quienes trasladaron al Simonet a la casa de Socorro donde fué curado por el médico Sr. Oliver, y marchándose después a su domicilio. Al cabo de pocos momentos fué detenido en su domicilio el agresor por el guardia de policía Sr. Comas, y el municipal Sr. Crespi, y encerrado en Capuchinos, siendo puesto a disposición del juzgado.

Militares
Desde el Establecimiento Central se remitirán al hospital militar de Palma 60 cabezas de coleta, 80 cabezas de color, 50 camisas, 2 camisas de fuerza, 3 camisetas de franela, 20 colchas, 20 20 cortinas listadas, 10 fundas de almohadas, 200 fundas de cotonia, 6 fundas de intre, 3 fundas de platilla, 100 gorros de dormir, 28 mantas de algodón, 30 mantas de lana, 7 mantiles, 300 sábanas de cotonia, 9 sábanas de platilla, 7 sábanas de warandel, 55 sacos para ropas de entados, 50 servilletas, 2 tohalias, 3 trajes para dementes y 40 paños.

Servicio de la plaza: para hoy día 21 de Septiembre de 1903.
Parada: El Regimiento Infantería de Baleares número 1.
Jefe de día: El Sr. T. Coronel del mismo D. Enrique Carlos.
Hospital y Provisiones: Sexto y último capitán del mismo.
Vigilancia por la plaza: El indicado cuerpo.
Id. por Santa Catalina: El mismo.

Corporaciones

Comisión Provincial
Esta Comisión ha celebrado sesión, presidida por el Sr. Barceló. Asistieron los Sres. Vicens, Llobera y Aguiló. Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se examinó la cuenta de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Manacor respectivos al año 1902, acordándose aprobarla. Se autorizó a unos consortes vecinos de Muro el prohibimiento de una exposición. Se autoriza a una vecina de esta ciudad para que pueda recoger de la Inclusa a una niña. Se acordó admitir en este establecimiento a unos niños. Y se denegó otra solicitud del alcalde de Manacor. Se aprobó el estado demostrativo de los gastos originados por las obras ejecutadas por administración en los establecimientos provinciales durante el mes de agosto. Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.
PIOTO
Lo necesita el jabeque *Corazón de Jesús*, próximo a emprender viaje para Cette, admitiendo carga para dicho punto.
Para informes Schembri, hermanos, Marina, 48, bis.

Copiamos de El Sóller:
«Nos manifiesta el consignatario de los vapores de la *Isleña Marítima* señor Celi, que mientras duren las actuales circunstancias debidas a la declaración de la peste bubónica en Marsella, no harán escala en ésta, en sus viajes semanales de Palma a dicho puerto y vice-versa los buques de dicha compañía. Al normalizarse la situación sanitaria continuará el itinerario últimamente establecido.»
Los limones que se exportan al mercado francés continúan cotizándose al precio de 12 pesetas la carga.
El Juez municipal de Felanig, cita a Bartolomé Gomila Verd, ó caso de haber fallecido, a sus herederos.

La penúltima feria que celebra la ciudad de Felanig, que en los calendarios está señalada para el día 20 del mes actual, no tendrá lugar hasta el domingo 27.
En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan depositados por no encontrarse sus destinatarios los siguientes despachos.
María Alemany, Molineros 15; Bartolomé Marín, San Sebastián 15; Cortés y Piña.
El señor Subdelegado de Farmacia del distrito de la Lonja, convocó a los señores Farmacéuticos titulares de los pueblos del distrito de aquella subdelegación para la votación de compromisario elector de la Junta de Gobierno y Patronato de Farmacéuticos titulares creada por el artículo 96 de la Instrucción General de Sanidad Pública.

Ayer tarde en el barrio de la Merced empezaron los festejos que los vecinos del mismo dedican a su patrona, la Virgen de las Mercedes. A la hora anunciada salió del antiguo convento la comitiva en la forma que estaba anunciado. La banda de música del Regimiento de Baleares con las bandas de tambores y cornetas, con los gigantes y algunos centenares de chiquillos, recorrió las calles colocando las banderas anunciadoras de los festejos que se han de celebrar el próximo domingo.

Ayer noche el paseo del Borne se vió más animado que los otros domingos, viéndose en dicho paseo a bastantes familias que ya han regresado de veranear. En el tablao de dicho paseo la banda Mallorquina amenizó la velada. Ayer no regresó a esta capital, como era esperado, el Sr. Gobernador civil de esta provincia.

Copiamos de Ja Almudaina:
Esta pasada noche se presentó a su cesa un muchacho de unos once años, tripulante de una de las barcas de pesca enclavadas en este puerto, manifestando que acababa de ser víctima de un brutal atropello por parte de uno de los marineros presentando además varias contusiones que le había producido al negarse a acceder a sus deseos. El hecho ha sido puesto en conocimiento del Cabo de la guardia municipal nocturna señor Gilet, quien acompañado del guardia Martorell, ha procedido a la detención del referido marinero, que ha sido encerrado en el deposito de Capuchinos. Dicho muchacho sólo hacia algunas horas que había sido contratado por el referido marinero. Este se ha confesado autor del hecho; más tarde será puesto a disposición del Sr. Juez competente.

Las sesiones que se dieron ayer en el *Cineatografo Balear*, en el cual se presenta la hermosa serpentina *Miss Leony*, la cual de cada día es más aplaudida en sus cantos y danzas, se ven bastante concurridas. En dichas funciones se han presentado hermosas películas, anunciándose para hoy y mañana nuevo programa, con estreno de nuevas películas.

El sábado fué trasladado a su domicilio, desde el Hospital, el joven Hemeitero Cano, que estando arreglando las palomillas de la Electricidad se cayó en la calle de Ballester, produciéndose varias heridas y fuerte conmoción cerebral. Aunque no está completamente curado ha salido bastante restablecido de las heridas.
El sábado último empezose en esta capital la matanza de cerdos, habiéndose

sacrificado algunos para la venta en las mesas de la Plaza Mayor y en algunas tocinerías.

Con un lleno completo se celebró anoche en el espacioso coliseo de Santa Catalina, *Mar y Tierra*, la anunciada función. Todos los aficionados que tomaron parte en la misma fueron aplaudidos. Para el domingo se prepara una variada función.

Para evitar la caída del cabello basta tres ó cuatro fricciones de la Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitchy de Moscou.

¡Oh enfermos que padecéis! Recobrad la alegría, pues en pocos días recobrareis la salud aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase «Milagrosos confites ó inyección anti-venéreos y Roob anti-sifilítico» *Costanci* en 4.ª página.

Boletín religioso

Santos para hoy.—San Mateo apóstol evangelista.
Para mañana.—San Mauricio y compañeros mártires.

Ultimas cotizaciones
Valores locales
Día 21 de Septiembre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98'00
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	47'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 100	104'00
Id. id. id. 5 p 100	100'60
Cambio Mallorquín	00'00
Bonos Municipales	41'00
Isleña Marítima	54'00
Banco de Préstamos	8'00

Nuestros Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)
Reunión
Madrid 19 a las 23'15.
Se ha reunido el Consejo Supremo de Guerra y Marina para informar sobre una instancia que el general Borbón ha dirigido al ministro de la Guerra. Se desconoce el acuerdo adoptado.

Comentarios
Madrid 19 a las 23'15.
La prensa comenta la retirada del señor Silvela. Todos los periódicos se disputan la primicia de la noticia. *La Correspondencia de España* dice que la retirada plantea un grave y difilísimo problema, cual es: ¿Cómo vivirá el partido conservador? *El Correo*: «Somos leales adversarios del señor Silvela y hemos reconocido sus errores; pero sentimos hondamente su alejamiento. No sobran los hombres de elevada alcurnia intelectual y moral; y cuando uno de ellos desaparece, debe lamentarse su pérdida. El *Diario Universal* hace severa crítica. *El Herald* dice que el señor Silvela se va fracasado por su política y además por otras razones intimas muy honrosas; y añade: aquí donde tanto se acusa de venalidad a los políticos, es frecuente que dejen el poder empujados.

La Epoca dice que abandonar la política cuando se está en la plenitud de la edad y la inteligencia, sin haber experimentado fracasos ni desvíos, es un suceso que se sale del curso ordinario de las resoluciones humanas en esta época de ambiciones.
Huelga.- Gravedad.- Catastro.
Madrid 18 a las 0'30.
Telegrafían de Valladolid que ha quedado solucionada la huelga de obreros del ferrocarril; la bene merito impidió se celebrase el mitin que se había anunciado. Han sido administrados los últimos sacramentos al Obispo de Vitoria. Guarda cama a consecuencia

de fuerte catarro, el Ministro de Obras públicas señor Gasset.

Maura.-Nombramiento
Madrid 20 a las 3'25.
Los amigos del señor Maura niegan en absoluto que este haya pensado en retirarse de la vida pública, y confían además en que aceptará la jefatura del partido conservador, si resulta exacta la retirada del señor Silvela. Ha sido firmado el nombramiento de Director general de los Registros a favor de don Gregorio Pedrezuela.

Reunión.-Degollina
Madrid 20 a las 23'45.
A últimos del presente mes celebrarán una reunión con objeto de cambiar impresiones y preparar la asamblea magna del partido liberal los señores Montero Rios, Vega de Armijo y Moret. En Monastir los turcos han degollado 250 niños habiendo medido 18 en un horno, donde fueron quemados.
Opiniones de Dato y Romero Robledo.
Madrid 20 a las 3'45.
Telegramas de San Sebastián nos dan a conocer las últimas declaraciones del señor Dato con motivo de la retirada del señor Silvela. Dice el señor Dato que los conservadores acatarán la jefatura que tenga a bien designar el señor Silvela y que mantendrán el partido con la misma cohesión y unidad que ahora. El señor Romero Robledo califica de precipitada la retirada del señor Silvela.

PUJOL.
INDUSTRIA
Enseñanza teórica y práctica de la de tejidos mecánicos. Para la práctica se cuenta con fábrica. Informarán *Centro de Anuncios*, plaza de Santa Eulalia.

Comunicaciones
Ferro-Carriles de Mallorca
TRENES PARA VIAJEROS
De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 4:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanig.
De Palma hasta La Puebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 tarde (mixto a-ido el Empalme).
De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.
De Manacor hasta Felanig y La Puebla, a las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Ranales).
De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 tarde (mixto desde Empalme).
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 tarde (mixto hasta Empalme).

Vapores-Correo
SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 2 tarde (via Alcedia).
Para Valencia los miércoles a las 9 mañana.
Para Alicante los sábados a las 5 tarde.
Para Ibiza los lunes a las 10 de la mañana los miércoles a las 9 de la mañana y los sábados a las 5 tarde.
Para Mahón los miércoles a las 2 tarde (via Alcedia) y los martes a las 6 tarde directo.
LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).
De Valencia los viernes a las 10 mañana.
De Alicante los martes a las 6 mañana.
De Ibiza los martes a las 6 mañana, los jueves a las dos tarde y viernes a las 10 mañana.
De Mahón los lunes a las 9 mañana (via Alcedia) y los martes a las 6 mañana (directo).
Telegrafos
Estaciones de servicio permanente: *Palma*.
Estaciones de servicio completo: *Ciudadela Mahón, Ibiza y Sóller*.
Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 mañana y de 2 a 7 tarde): *Alayor, Alcedia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller*.
Estaciones semafóricas: *Bajoli, en la Isla de Mallorca*.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos. Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública. Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 100	Anuncio de toda la página.	Ptas. 80	Anuncio de toda la página.	Ptas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

LA AUXILIAR

GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA

de González, Puig y Compañía

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.

Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas. Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y de más servicios que se requieren en tales casos.

Extiase á los empleados los catálogos de la casa.

Se adornan habitaciones.—Ataúdes de 5 á 300 pesetas

Precios al alcance de todas las clases sociales. Central: Jaime II, 46—TELÉFONO NUM. 140.—Abierta toda la noche. Sucursales Jovellanos, núm. 16 y Arabí 17, (Costa de sa pols).

CONFITES ANTIVENEREOS



ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEJETAL Costanzi

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gota militar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arsnillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los extreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evitar las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los *Confites é Inyección Costanzi*.

Inventor de los renombrados medicamentos COSTANZI

También certifican que para curar cualquier enfermedad sífilítica en vista de que el Iodo y el mercurio son dañinos para la salud nada mejor que el Roob son dafinos para la salud nada mejor que el Roob curados, Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas.—De venta en Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Forteza Serrano, Jaime II, 21 y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡NO MAS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermohear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.

Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidisenterios del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes é infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Cienfuegos y New-Orleans. Saldrá el día 1.º de Octubre el vapor

PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma. NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se advierte á los señores embarcadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida.

Biscocho Purgante López

Es el purgante por excelencia, de efectos rápidos y seguros, el más cómodo y menos repulsivo para tomar, sobre todo para los niños.

UN BIZCOCHO 0'25 PESETAS

Depósito en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.

Imprenta de J. Tous - San Bartolomé, 32

Vapores Riús y Torres de Barcelona

LINEA DE CANARIAS

Saldrá de este puerto el 25 de Septiembre el acreditado vapor

GABRIEL RIUS

Capitán D. Juan Abril, admitiendo carga y pasaje para los puertos de Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife. Para más informes dirigirse á los Sres. Schembri, Hermanos, Marina, 48, bis.